

Des ateliers pour échanger autour de la biodiversité

Carentan-les-Marais (Carentan) — Jeudi, une soixantaine de personnes était réunie pour échanger autour de la biodiversité, du changement climatique et de la ressource en eau.

Une soixantaine de personnes s'est réunie, jeudi 13 avril, pour échanger autour de la biodiversité et du dérèglement climatique. Une concertation mise en place dans le cadre du Conseil national de la refondation (CNR), un organisme créé en 2022, qui vise à préparer de grandes réformes à mener.

La journée a été ouverte par Jean-Claude Colombel, président de la Communauté de communes de la baie du Cotentin (CCBDC) et Laurent Simplifier, secrétaire général de la Préfecture de la Manche. Ils ont rappelé que la baie du Cotentin « **est un territoire emblématique de par sa configuration entre littoral et marais, bocage et pôles de vie. Sa fragilité, ses écosystèmes multiples et divers, ses activités agricoles et économiques, en font un territoire à préserver** ».

Plusieurs experts, comme Denis Runguette et Frédéric Gresselin de la Direction régionale de l'environnement, de l'aménagement et du logement (DREAL), Victorine Bara et Nicolas Filliol du Parc des Marais, Emmanuel Fauchet du Conseil d'architecture, d'urbanisme et de l'environnement (CAUE) sont intervenus pour présenter le territoire.

« Quand est-ce qu'on agit vraiment ? »

Ce temps nécessaire pour la compréhension des enjeux, a été suivi par des ateliers où chaque personne présente pouvait donner son avis, parler de son expérience, proposer des solutions à la diminution de la biodiversité, aux problèmes de ressources en eau ou de la protection du littoral...

De nombreuses pistes d'actions ont été données. Parmi elles, ne pas tondre les pelouses à deux ou seulement de trois centimètres, aménager tous les délaissés de routes, voies ferrées et autres axes en y plantant des arbres en étant vigilant sur les essences plantées et entretenant le terrain ; revoir l'urbanisme et arborer les rues ou encore lutter contre la pollution lumineuse...

Pour la ressource en eau, les participants ont insisté sur l'importance de rester vigilant sur l'utilisation de l'eau potable.

Ils ont aussi proposé de redonner



Les ateliers ont permis de faire émerger de nombreuses idées et réflexions.

| PHOTO : OUEST-FRANCE

au marais sa vocation agricole et économique et de monétiser son utilisation, repenser tout l'urbanisme sur le littoral, repenser l'assainissement individuel qui pourrait être submergé par la montée des eaux aussi bien de la mer que des nappes phréatiques, ou encore revoir aussi les conditions d'élevage sur les bandes littorales...

« J'ai beaucoup appris des autres »



Hugues de Valavieille. | PHOTO : OUEST-FRANCE

Hugues de Valavieille, 33 ans, agriculteur

« La biodiversité est un thème qui me touche beaucoup de par ma profession. Je suis surtout venu pour donner mon avis sur les réglementations sur les tailles de haies que je fais selon de bonnes pratiques afin de préserver l'habitat animal mais que je vois saccagées par les broyages d'entretien. Je dispose de 200 m de haies dont je me sers pour me chauffer. J'ai pu m'exprimer et j'ai aussi beaucoup appris des autres. C'est une bonne initiative si elle est suivie d'effets. »

Les points communs de tous les ateliers : « **l'éducation, la pédagogie, la prise de conscience, l'information à tous les citoyens** ». Mais des questions demeurent : « **Le diagnostic est posé, quand est-ce qu'on agit vraiment ? Qui finance ?** »

En fin de restitution de toutes les contributions des participants, le

« Un tour de table constructif »



Matthieu Lehot. | PHOTO : OUEST-FRANCE

Matthieu Lehot, 31 ans, président de l'Association des sauvaginsiers des marais et adjoint à la Fédération de la chasse de la Manche

« C'est une journée particulièrement intéressante où j'ai beaucoup appris sur la formation de nos marais datant de la formation des Pyrénées. Cela m'a également permis de rencontrer des acteurs de terrains que je ne connais pas. Nous avons pu échanger, partager sur le maintien de la biodiversité dans un tour de table très constructif. J'hésitais à venir et je ne regrette pas cette journée. »

préfet, Frédéric Perissat, a conclu la journée en soulignant le besoin de temps de réflexion collective dans l'animation des territoires et pour les acteurs, le besoin de rapprocher le débat, la souplesse et l'adaptation de chaque territoire et la responsabilisation de chacun pour en préserver la richesse.

« Faire remonter ces propositions »



Claire Lamare. | PHOTO : OUEST-FRANCE

Claire Lamare, 26 ans, chargée de mission à la Chambre d'agriculture

« C'est sur la base du volontariat que je suis venue à cette journée très instructive, avec une présentation très diversifiée. Toutes les propositions sont intéressantes. Il s'agit maintenant de les faire remonter vers le CNR (Conseil national de la refondation) et qu'elles soient prises en compte. Ce sont bien les acteurs et les habitants du territoire qui le connaissent le mieux et qui sont à même de bien le gérer en concertation les uns avec les autres. »